

TEMA: Salud

SUBTEMA: Apoyo Federal Salud

REFERENCIA: Informador. (4 de febrero de 2020). Jalisco y otros cuatro estados, sin apoyo federal en salud. Recuperado de <http://bit.ly/2Hh0BcM>

NOTA:

Jalisco y otros cuatro estados, sin apoyo federal en salud

De nueve estados que no firmaron el acuerdo de adhesión al Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi), cinco no cuentan con IMSS Bienestar, por lo que el Estado no podrá garantizar atención médica y medicamentos gratuitos para su población.

Al presentar el "Pulso de la salud", el subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell Ramírez, dijo que Aguascalientes, Baja California Sur, Guanajuato, Jalisco y Nuevo León no firmaron el acuerdo de adhesión al Insabi, y tampoco existen hospitales del esquema IMSS Bienestar.

"En cinco estados no habrá participación del Gobierno federal porque no existe una institución federal y los Gobiernos estatales decidieron no adherirse", explicó el subsecretario en la conferencia matutina del presidente Andrés Manuel López Obrador en Ciudad de México.

Mientras que Chihuahua, Coahuila, Michoacán y Tamaulipas, son entidades que tampoco firmaron el acuerdo de adhesión, pero cuentan con infraestructura para población no asegurada del Seguro Social.

"No se pueden hacer convenios a modo o a medias. La semana pasada, nueve estados permanecían en la columna de no adheridos, que no se comprometían con el esquema de gratuidad, pero ahora explicamos que, de estos, cuatro cuentan con la magnífica institución que es IMSS Bienestar", resaltó.

El subsecretario destacó que el Gobierno federal busca hacer realidad el cuarto artículo constitucional y que todos los mexicanos tengan acceso a la atención médica de calidad, para lograrlo se creó al Insabi.

"Al día de hoy, 23 gobiernos se comprometieron y adhirieron, nueve estados no lo hicieron y en cinco que no cuentan con IMSS Bienestar no habrá participación del gobierno federal, ellos deberán proveer los servicios y medicamentos a sus habitantes", puntualizó.

Sobre la gratuidad en el tercer nivel de atención, el cual se pretende establecer a partir del 1 de diciembre próximo, López-Gatell celebró que los 23 institutos nacionales de salud y hospitales federales de alta especialidad se han sumado a la iniciativa, para hacerlo realidad, el Insabi deberá aportar lo que se obtenía por cuotas de recuperación.

"Nos faltaba uno de los 23 institutos de salud, ya lo tenemos, todos se han comprometido con el esquema de gratuidad, que las personas no paguen cuando reciban servicios, para que en diciembre ya sea gratuito y un compromiso del gobierno es que el Insabi cubra las cuotas de recuperación".

Buscan aprovechar estructura del IMSS

El Gobierno pretende fortalecer el tejido de atención sanitaria del IMSS por todo el país, en los 19 estados en los que está presente, y así aprovechar su estructura para implementar más eficientemente el Insabi.

Ahora mismo, el IMSS dispone de 80 hospitales en zonas rurales, explicó López-Gatell, centros que se van "a mantener en conservación durante todo el sexenio" y se va a potenciar el abastecimiento de equipos de salud, medicinas, protocolos y la llegada de nuevo personal.

Otro de los retos del Insabi es la integración al sistema público de nuevo personal médico, para lo que el funcionario de la Secretaría de Salud anunció un plan escalonado de incorporación de unos 87 mil profesionales que cuentan hoy "con contratos inestables".

De momento, en 2020 el Gobierno pretende incluir ya en su plantilla a 17 mil 274 de estos trabajadores, dando prioridad a los que llevan más tiempo en esa situación, que para algunos se ha alargado una década.

López-Gatell aseguró también que el Insabi ya ha conseguido garantizar la gratuidad de los servicios en los 23 institutos nacionales de salud que proveen atención médica, que tienen un presupuesto anual de 32.674 millones de pesos (unos 1.732 millones de dólares) que va a cubrir el Ejecutivo de forma íntegra.

COMENTARIO.

El subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell Ramírez, dio a conocer que 9 estados decidieron no firmar la adhesión al Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi) de los cuales, Aguascalientes, Baja California Sur, Guanajuato, Jalisco y Nuevo León, no cuentan con hospitales del esquema IMSS Bienestar, recordemos que este modelo (Insabi) pretende sustituir al IMSS-PROSPERA el cual tiene la finalidad de garantizar el acceso gratuito y universal a los servicios de salud pública, particularmente a las personas sin seguridad social y los migrantes que estén en tránsito por territorio mexicano¹.

Por otro lado, los estados de Chihuahua, Coahuila, Michoacán y Tamaulipas se encuentran entre los estados que no firmaron la adhesión al Insabi, pero si cuentan con esquema IMSS Bienestar, para atender a las personas que residen en dichos estados.

La creación del Insabi tiene como finalidad proporcionar atención médica para todas las personas dentro del territorio nacional; en el caso de los estados que no firmaron la adhesión al Insabi y no cuentan con IMSS Bienestar, tendrán que crear los mecanismos necesarios para costear y garantizar la atención medica de los habitantes que no cuenten con ningún tipo seguridad social.

¹ El Heraldo De México. (27 de marzo de 2019). IMSS Bienestar ¿Cómo va a operar y qué ofrece?. Recuperado de <http://bit.ly/2wfhdiZ>

Esta situación es delicada, debido a que los estados que no firmaron con Insabi no tendrán el respaldo económico y estructural, como se espera lo tengan los estados que si firmaron la adhesión. Lo que puede impactar de forma negativa, en la atención medica de los habitantes de esos estados.

Por otra parte, el subsecretario también mencionó que 23 institutos nacionales de salud y hospitales federales de alta especialidad se han unido a la iniciativa del Insabi, para así poder proporcionar atención medica de tercer nivel, se espera que a partir del 1ro de diciembre próximo, todas las cuotas de recuperación sean cubiertas por el Insabi, lo cual resulta positivo ya que estaremos hablando de una cobertura amplia y gratuita.

Otra de las metas planteadas con la creación del Insabi, es la basificación de más de 80 mil trabajadores en el sector salud, y en este comunicado se dio a conocer que en el año 2020 se pretende incluir a 17 mil 274 trabajadores que cuentan con contratos inestables, dando preferencia a los que lleven más tiempo en esta situación. Este tipo de acciones son a favor a los derechos de los trabajadores y de las personas, ya que al obtener su basificación, podrán tener una mayor estabilidad emocional, social, laboral y financiera.

Por último, el Insabi tiene un presupuesto anual de 32.674 millones de pesos en el 2020, si bien nunca habrá un presupuesto ideal para lograr cubrir de manera holística la salud en México, este debe de ser ocupado de la mejor forma posible, sin corrupción, buscando la eficiencia y eficacia del servicio.

RESPONSABLE

Carlos Manuel Galindo Salazar